

# LA UNIÓN

PERIÓDICO REPUBLICANO DE OLOT Y SU DISTRITO

Donatuu de D. Juli Soler

SE PUBLICA TODOS LOS SABADOS

BIBLIOTECA  
PÚBLICA

AÑO I	CENTRO DE SUSCRIPCIONES.	Olot 1 de Abril de 1899	PRECIOS DE SUSCRIPCION	NUM. 3
	Centro de Unión Republicana Bellaire n.º 8 Por anuncios Esquelas y remitidos dirigirse en la imprensa de V. Guardiola é hijo.		En Olot al mês. 0.50 El trimestre. 1.50 Al año. 5.00 En Provincias trimestre. 2.00	

## LA BURLA

Esta es la arma que suelen emplear nuestros contrarios políticos cuando tratan de combatir nuestros redentores ideales.

Aún van mas lejos, pues en medio de ésta, emplean sin escrúpulo ninguno la calumnia, atribuyendo intransigencias que nunca han tenido lugar ni tendrán en nuestro programa político.

Desengáñense nuestros contrarios, la humanidad tiende á la perfección, al progreso, y es imposible dejarla estacionaria y mucho menos hacerla retroceder; los que tal cosa intentan solo conseguirán ser arrollados por incontrastable Ley de la perfección y de la Libertad.

El mundo político actual, es decir, el régimen Monárquico, se encuentra en estado de putrefacción, en el cual, nosotros somos los únicos que trabajamos y pagamos y los vividores políticos (nuestros gobernantes) triunfan y viven. No hay duda que este desacreditado régimen está dando las últimas boqueadas, y que dentro poco será sustituido por nuestra anhelada República.

Adelante pues y aprestámonos á la lucha, pues no hay du-

da que será ruda, pero como somos los defensores del progreso, con nosotros será la victoria.

Nuestros abuelos fueron liberales, nuestros padres progresistas, nosotros demócratas, y nuestros hijos sin duda alguna serán socialistas y verán la redención de todos los que sufren y el triunfo de los proletarios, que, hartos del abuso, se levantarán un día y arrojarán estos farsantes políticos, del gobierno de la nación.

Los defensores del antiguo régimen, los reaccionarios, nos calumnian diciendo que la palabra demócrata y ateo, son sinónimas. ¿En que programa han leído esto? Incapaces son de responder á esta pregunta.

Dentro de nuestros programas, no encontraréis nunca la intransigencia, muy al contrario, todos ellos tienen por base la libertad y la tolerancia. Dentro de nuestro partido caben todas las ideas, todas las religiones; el partido republicano nunca ha rechazado ningun individuo, por profesar estas ó aquellas creencias, vengan hombres de buena voluntad y de convicciones; y no les preguntamos si son católicos, ni mahometanos, ni protestantes, pues en caso contrario, faltaríamos á nuestro lema de Libertad y principal-

mente, á la de pensar, que es sin duda, la conquista más valiosa de los tiempos modernos.

Cuantas y cuantas son las personas, que sintiendo germinar en su cerebro estas verdades, se avergüenzan de confesarse partidarios de las mismas, por miedo al que dirán.

Cuantos y cuantos son los tontos de levita á quienes les asombra que uno de su clase, profese ideas democráticas y les espanta el solo nombre de republicano, por miedo á las burlas y calumnias de los contrarios, vergüenza deberían darse estos antes de titularse hombres.

Quando un partido está vencido y lejos del poder, es cuando necesita más de sus partidarios, los que temen los anatemas y las burlas, son unos cobardes. Desde los primeros años de la juventud, sentí y profesé las ideas democráticas, guerra pues, á los privilegios, á los vicios de todas las aristocracias, fuera todas las ventajas vejatorias de todos los poderosos de la tierra. El amor, que es la verdadera alma del mundo, solo se encuentra en la Democracia.

Las ideas, hijas de una elaboración propia y espontánea son intangibles, no admiten coacción externa ni aún interna, pues no se manda en las propias convicciones, los que no

tengan valor para exponerlas, por miedo al que dirán, éstos que se vayan poniendo faldas, único traje apropiado para ellos,

Puede el hombre equivocarse en sus ideas y aspiraciones (ya que nadie es infalible); pero sí, en medio de sus errores, revela consecuencia de pensamiento y vida, si gasta sus mejores fuerzas en hacer viables sus ideas, si muestra unidad de carácter entre lo que dice y practica, si ya que no realice (porque el éxito no corona sus esfuerzos) grandes empresas, emplea la vida en acometerlas, habrá conquistado por lo menos la consideración y respeto de de las gentes honradas, tendrá derecho perfecto á que se les reconozca, la sinceridad de su pensamiento y la seriedad de su conducta.

Animo pues, partidarios de la Democracia, ya saben nuestros contrarios, que poco nos importan sus burlas y calumnias y que no arriaremos por esto nuestra bandera, nosotros podremos sucumbir en la lucha, pero otros nos reemplazarán y harán triunfar esta causa santa del progreso.

## USUREROS

Este es el nombre que debe aplicarse a nuestro gobierno, por el acto que ha llevado á cabo al publicar la Real Orden en que se dispone que se paguen los alcances de los repatriados de Cuba y Filipinas.

Han arrastrado á la guerra masas de hombres desventurados, sacrificándolos sin piedad y sin gloria, matándolos las más de las veces de hambre y miseria, según es público y notorio, después de defender la patria con estas condiciones, dando en aras de nuestra integridad nacional, vida y salud, los que han llegado á regresar á la patria milagrosamente los que podríamos llamar naturalezas privilegiadas, hoy después de tan ruda como larga campaña los vemos convertidos en espectros, en vez del respeto que, cuando menos, inspirar debía tanta desgracia, encuentran por sólo premio la usura más vil, pues la ejercé este nuestro Gobierno que tante alardea de regenerador y moral.

Con la exorbitante cantidad de cinco pesetas mensuales, pagan á estos heroicos soldados.

Esto más que pago se podría titular... llevado á cabo con toda impunidad atendida la posición del que lo verifica.

A fin de que nada falte para llegar al colmo, han prevenido á las autoridades todas que repriman con mano fuerte, las protestas legítimas que pueden hacer los repatriados; es decir el Gobierno está dispuesto á darles lo que vulgarmente se dice *tras de cuernos palos*.

En cambio pueden descansar los repatriados que si ellos no cobran, nada faltará á los empleados civiles y militares, día el cobro de sus intereses á los tenedores de la Deuda, aunque tengan que hacer algunas de estas operaciones financieras, con el Banco de España, que por patriotismo deja el dinero casi sin interés, pero esto sí, los accionistas cobran dividendos de un 24 %.

Esta es la Justicia puesta en práctica por este Gobierno reaccionario, que se titula regenerador de nuestra patria.

El único nombre que este acto se merece no lo podemos decir, pues no más lo calificaremos, de *Barritis* fenomenal.

Al objeto de que los repatriados no hayan de acudir á tercero para cobrar el duro mensual que por Real Decreto de 16 de Marzo, dice que se les pagará, publicamos los modelos de las instancias que deben hacer.

(En papel de 10 centimos de peseta.)

*Modelo de instancia para hacer efectivos los abonarés de los repatriados de Cuba ó Filipinas.*

Excelentísimo señor: Fulano de Tal, soldado, cabo ó sargento del (regimiento ó batallón de Tal), número tantos, repatriado del distrito de (Cuba ó Filipinas), á V. E., con la mayor subordinación y respeto expone: que teniendo en su poder un abonaré número tantos, expedido por el citado Cuerpo, cuya copia se adjunta, importante (cantidad en pesos), suplica se digne disponer le sea satisfecho por conducto de (tal autoridad), con arreglo á lo dispuesto en el Real decreto de 16 de Marzo último y Real orden circular de 18 del mismo.

Gracia que no duda alcanzar de V. E., cuya vida guarde Dios muchos años.—Pueblo y fecha.—Firma del interesado.

Excelentísimo señor general inspector de la Comisión liquidadora de la Caja general de Ultramar—Madrid.

Nota. La copia del abonaré debe estar autorizada por la autoridad á quien el interesado haga entrega de esta instancia para su curso.

(En papel de 10 céntimos de peseta.)

*Modelo de instancia para el percibo de alcances de individuos repatriados de Cuba ó Filipinas que no tengan abonaré.*

Fulano de tal, soldado, cabo ó sargento del (regimiento ó batallón de tal), número tantos, repatriado del distrito de (Cuba ó Filipinas), á V. S., con la mayor subordinación y respeto, expone: Que enterado del Real decreto de 16 de Marzo de 1899 y Real orden circular de 18 del mismo, y deseando acogerse á los beneficios del art. 2.º de dicho Real decreto, ó sea percibir como saldo definitivo de mis alcances cinco pesetas por cada mes de campaña en dicho distrito, suplico á V. S. se digne incluirme en la relación que, con arreglo á la citada Real orden, debe ser remitida á S. E. el general inspector de la Comisión liquidadora de la Caja general de Ultramar, en la inteli-

gencia que deseo percibir lo que me corresponda por conducto de (tal autoridad).

Gracia que no duda alcanzar de V. E., cuya vida guarde Dios muchos años.—Pueblo y fecha.—Firma del interesado.

Señor jefe de la Comisión liquidadora de tal Cuerpo (ó afecta á tal Cuerpo).

### DE NUESTRO CORRESPONSAL

Barcelona 24 Marzo 1899.

Olot progresa en las ideas; ya no son los liberales los enemigos del pasado reaccionario que jamás ha de volver; son los republicanos los que hoy oponen, en el corazón de la montaña catalana, sus principios y creencias regeneradoras á las creencias rancias y principios trasnochados defendidos por los hombres de la fé y del trono.

Ayer inaugurábase el Centro Republicano de esa villa, hoy este Centro dá á la prensa periódica su órgano y defensor publicando LA UNIÓN.

Mi satisfacción es completa. A todos os doy la enhorabuena y ofrezco mi más incondicional apoyo.

El distrito de Olot recogerá los frutos de vuestros esfuerzos, y antes de poco, hasta nuestros contrarios verán desfilar de sus fuertes valiosos elementos que se penetrarán de la virtualidad de las doctrinas republicanas.

\*\*

A los lectores de LA UNIÓN debo exponer mi criterio político como corresponsal, manifestándoles que la marejada existente entre los gefes conservadores de Madrid y de provincias, hasta los miembros de la situación dudan que sea Silvela el que dirija las elecciones generales convocadas para el 16 de Abril.

Hasta ellos presienten el cataclismo que provocan.

Como muestra del lio Silvo-Pola-Pidalista, aqui anteayer los planistas dieron serio bofetón al Alcalde impidiéndole celebrar sesión de 1.ª convocatoria; es el mismo camino que se siguió para desbancar de la Alcaldía á Maciá y Bonaplata.

\*\*

*Elecciones.*—En esta capital de los monárquicos dispondrá Planas y Casals

que según rumores muy fundados darán un disgusto á los partidarios de la Alcaldía.

De los republicanos, por ahora sólo el Sr. Sol y Ortega, ha decidido preparar las intervenciones apoyado por importantes elementos ajenos hasta hoy á la política pero que conformes con su discurso parlamentario, se aprestan á devolverle la investidura de diputado para que en la Corte desarrolle el plan trazado en el citado discurso y de al partido republicano, nueva pauta, nuevos rumbos y nuevos moldes. Cada día recibe nuevas felicitaciones este eminente hombre público.

Según noticias, los electores de Manresa han ofrecido al Sr. Junoy votarle abrigando grandes esperanzas de triunfo.

Los federales aun no han tomado ningún acuerdo definitivo; tampoco los republicanos de Fusión se han ocupado de elecciones. La semana próxima podré dar mas detalles de la marcha general ya de las elecciones, ya de los partidos, pues así los republicanos como los monárquicos están en pleno período de descomposición, con la ventaja para nosotros que caminamos á una gran concentración de fuerzas republicanas, mientras los monárquicos marchan á la mas espantosa confusión.

Tortellá.

## CRÓNICA

### SESION DEL AYUNTAMIENTO

El martes próximo pasado, bajo la presidencia del Alcalde y con mayorta de Concejales, se celebró sesión de primera convocatoria, en la cuál, se acordó lo siguiente:

Designar los mismos locales de costumbre, para las Elecciones de Diputados á Cortes,

Declarar prótugo al mozo D. Felipe Bussoms Vidal.

Que quede sobre la mesa para informes, el cuadro de Compañía que deberá actuar en el Teatro principal, presentada por el Sr. Guillot.

Aprobar el plano del edificio, que el señor Hostench desea construir en la calle del Lavadero.

Facilitar el acuerdo, sobre el contenido al tipo fijo de una pluma de agua, que ha establecido el Municipio; solicitado por varios plumistas del manantial de S. Roque, y que se emitan nuevos títulos á los mismos, después que la Comisión de Fomento, haya presentado el estudio definitivo de todo lo concerniente al arreglo de aguas.

Un Concejal propuso que se nombrara para tal objeto, una Comisión mixta, compuesta de individuos del Ayuntamiento y plumistas; se levantó la sesión.

\*\*

Nuestro distinguido amigo D. José Lletjet y Sardá vendrá dentro de breves días á consultar las intenciones de todos nuestros correligionarios, con objeto de presentarse candidato por nuestro distrito; nosotros sin concretar nada, podemos adelantar á nuestros correligionarios que, por ser Republicanos de arraigo, catalán y de grandes intereses en el país, nos es simpático, simpatía que participará todo el público, cuando se dé á conocer.

\*\*

Leemos en *El Heraldo* que, el Colegio de abogados de Barcelona, ha abierto una suscripción, con el objeto de allegar recursos con qué librar á sus compañeros, que se encuentran prisioneros de los tagalos.

Y nosotros añadimos: ¿Hasta cuando se prolongará dicho cautiverio...?

¿Que no sería mejor, que tomásemos iniciativa para rescatarlos cuanto antes?

\*\*

Víctima de una grave enfermedad se encuentra el ilustre periodista republicano, D. Alfredo Calderón.

Deseámosle, especialmente para el bien de la patria, un pronto y eficaz restablecimiento.

En la reunión celebrada el domingo próximo pasado, en el «Centro de Unión Republicana» acordóse ir á las urnas, caso de presentarse candidato republicano.

Dignos de ser leídos son los números del popular y valiente semanario *El Progreso*.

El último que se ha publicado, contiene un artículo del incansable director D. A. Lerroux, titulado: *Las infamias de Montjuich*, que pide con dureza la revisión del proceso de tan inocentes víctimas.

Además también otras, tituladas: *Contradicciones*, por el ilustre republicano P. Pi y Margall, *Las víctimas del trabajo*, por D. Manuel Sava, *Mujer nueva*, por D. José Cintora; *La Patria*, por D. Luis Bonafoux; *A la vida otra vez*, por Flitz; *En defensa de la*

*República*, por el malogrado D. Estanislao Figueras, y algunos más no menos notables.

Por lo tanto, cábenos el honor de recomendar el tan valiente colega, á todos nuestros estimados correligionarios, y de desearle toda suerte de prosperidades.

\*\*

El resultado de la suscripción popular para erigir en Burgos, un monumento á la memoria del gran patriota don Manuel Ruiz Zorrilla, asciende únicamente á la ínfima cantidad de *siete mil pesetas* aproximadamente; mientras que el producto de la suscripción nacional, iniciada por el Ateneo de Madrid y el Ayuntamiento de Valladolid á favor del insigne vate, D. José Zorrilla, para erigirle otro monumento en la antedicha capital de donde era hijo; ha ascendido á *veintitres mil trescientas setenta y seis pesetas*.

¿Los correligionarios y admiradores, habremos puesto ya á D. Manuel, en el libro del olvido?

Resultan verdaderamente increíbles, los abusos que cometen los administradores de las empresas de aguas potables de esta Villa; con los censatarios de las mismas, y mucho más aún con los verdaderos propietarios.

Caso de continuar ó subsistir por más tiempo dichos abusos, daremos á la publicidad algunos testificantes que tenemos archivados, para ver si logramos tolerarlos.

Debido á las gestiones que en este sentido han venido haciendo las autoridades de Madrid y otras provincias, de acuerdo con los gremios de panaderos de las mismas; sobre la rebaja del pan; no han dejado de dar un resultado satisfactorio.

¿Cuándo las practicará en idéntico sentido, nuestro magnífico Ayuntamiento?

En el día tres de Mayo próximo, se celebrará un concurso agrícola é industriales anejas en la ciudad de Figueras, que en vista de los datos que hemos adquirido, promete estar animadísimo y llamar mucho la atención; pues son muchos ya los agricultores, gana-

deros é industriales que se han suscrito para tomar parte.

No hay duda, que dicho concurso, acabará de dar mucho mayor realce á las populares y animadas fiestas y ferias de Sta. Cruz.

¡Nuestra enhorabuena á los figuerenses, y especialmente á nuestros laboriosos correligionarios por tan importante iniciativa!

\*\*

En la tienda de los Sres. Coma y Coma, tuvimos el gusto de admirar un precioso bordado, debido á la señorita Concha y Colóm. Ya los periódicos de Barcelona se ocuparon del mismo, calificándolo de verdadera obra de arte; felicitamos á tan distinguida señorita, por su merecido triunfo.

\*\*

La espendeduría de tabacos n.º 4, situada en la calle del Carmen de esta Villa, ha sido trasladada al Ferial, en sustitución de la del n.º 1, que había en dicho paseo.

Lo celebramos por ser de necesidad suma para aquel vecindario.

\*\*

El jueves por la noche, serían las diez aproximadamente, cuando cundió la alarma de que robaban la casa de campo llamada *Ca 'u Paró*, situada á tres kilómetros de esta Villa, y se encuentra al almacén de vinos de la Sociedad Vilá, Urgell y Compañía.

Los dueños de dicho establecimiento, advirtieron á los del somatén, serenos y cabos de policía, que habían visto salir huyendo de cuatro á cinco hombres.

Una vez personados allí, y de haber practicado un registro general, vieron por suerte que habían resultado frustradas sus malas intenciones.

¿Nos encontraremos otra vez como en otros tiempos?

Duro con ellos, toda vez que llevan la intranquilidad en nuestra cultura.

Nos encargan sus dueños, que en su nombre, demos las más expresivas gracias á todas las Autoridades y demás personas, por el celo, interés y buen acierto en sus investigaciones.

—♦—

## VARIEDADES

### LA MUJER

¿Que sería el mundo sin la mujer?  
Nada.

Desde que el mundo empezó á existir, siempre se ha considerado la mujer como un ser inferior.

Todas las religiones, excepto la Cristiana, la han degradado.

En el siglo décimo octavo, en el cual se verificó la revolución más grande, la que asentó de un modo definitivo la Libertad en el mundo, también se desconoció por completo la mujer.

Los genios de la revolución francesa, los apóstoles de Igualdad de aquel siglo, para la mujer, continuaron siendo reyes absolutos.

Rousseau, Montesquieu, Voltaire, Diderot y otros muchos de los enciclopedistas, no conocieron los derechos de la mujer, ellos tan amantes de la Libertad, en aras de la cual sacrificaron todo lo más alagüeño de la vida, dejaron gemir en la más triste esclavitud, la mitad de la humanidad, mirad sus escritos y en ellos no más encontraréis que hostilidad para las mujeres, indiferencia ó ceguera, respeto á sus verdaderas cualidades.

Diderot las quiere degradar predicandoles el sensualismo brutal de Otaiti. Voltaire, que escribió sobre todos los conocimientos, no dedicó á la mujer ni una sola línea y si alguna vez interrumpió su desdenoso silencio, fué para burlarse de ellas. Rousseau apesar de su espiritualismo, desconoció, por completo, á la mujer; en un trozo de su obra *maestra Emilio*, en la parte quinta, consagrada á la mujer, dice «La mujer se hizo para agradar al hombre, el agrado por el mero hecho de ser fuerte.»

La mujer por Diderot fué considerada nada más sino como una cortesana.

Para Montesquieu un niño agradable, para Rousseau un objeto de placer y para Voltaire, nada.

La misión de la mujer en este mundo y más superior que la del hombre.

Su vida toda se resume en tres palabras, pero sublimes, que cada una encierra en sí un poema, pero de lo más grande y sublime que hay en este mundo, palabras que al pronunciarlas, el hombre se ha de sentir conmovido, porque despiertan en él todos los recuerdos, todas las realidades, que han embellecido su vida, estas tres mágicas palabras son: Hija, Esposa y Madre.

Decidme, cual es el hombre que no ha sido guiado, alentado y sostenido, por la mujer en una ú otra de estas tres situaciones? Ninguno, imposible es la vida en el hombre sin el apoyo moral y material de la mujer.

Ella es la causa ocasional, de todo lo grande, ella es la causa primordial, de todo lo sublime.

Y aún en el presente siglo hay quien dice que la mujer es inferior al hombre, y que ha de estar sujeta á él porque siempre lo ha estado.

La mujer dicen: se la ha de adorar por sus gracias y en nombre de las mismas se sublevan cuando se trata de su reivindicación; instruírlas es atearlas, no reconociéndoles otra misión que agradar á los hombres, se las trata como á las flores, con las cuales frecuentemente las comparamos; respirar su aroma, ensalzar su belleza, para despreciarlas y arrojarlas lejos de nosotros, cuando han perdido el color y teniendo en cuenta que tres cuartas partes de la vida de la mujer; discurren sin tener estos encantos ó habiéndolos perdido y siguiendo este sistema, la vida de la mujer se reduce á dos palabras y por cierto muy tristes. Esperar y sufrir.

Otra misión mucho más noble tiene la mujer ¿sabéis cual es? La de practicar aquella sublime máxima, de *Ambos los unos á los otros*.

CAPÍTULO 2.º

La historia de la mujer y por lo tanto de la humanidad considerada en su progreso

intelectual, puede dividirse en tres épocas:

La primera, llega hasta la historia griega.

La segunda, desde esta, al fin de la Edad Media y nacimiento del Protestantismo.

La tercera, desde este último hecho hasta el presente siglo.

En la antigüedad cuando florecieron los Imperios de Oriente, de Egipto, Babilonia y etc., el carácter más marcado de estos mismos, es el predominio moral, de lo que ellos llamaban religión, en lo político, reinaba el despotismo; la guerra era la ocupación habitual de la humanidad; la mujer se hallaba esclavizada y en muchos de estos Imperios, se la consideraba como un objeto impuro, en los más el casamiento aunque religioso excluía el amor; ¿Sabéis cual era la causa primordial de aquel desprecio hacía la mujer? Pues era debido que en aquellas sociedades reinaba el despotismo cuando empezó á sentirse las primeras brisas de Libertad, se suavizó la esclavitud de la mujer ahora que definitivamente vemos en sólidas bases asentada la Libertad, vendrá para ellas la redención completa, la Igualdad.

A ellas pues les toca mantener el fuego

sagrado en el altar erigido á la Libertad por toda la humanidad.

La esclavitud de la mujer empezaba en ella, al prorrumpir el débil vagido, primer acento de la vida.

En la India al nacer una hija, era un día de luto para la casa, se cambiaba en un total la decoración, si el recién nacido era un niño, antes que prorrumpiera el primer lloro, el padre corría en busca de lo más dulce que ofrece la naturaleza y de lo más precioso que encierra la tierra, miel y oro endulzaban sus labios, al són de las palabras santas, que prescribían las *Leyes de Manú*; y en cambio en estas mismas leyes, no había ni una sola palabra para festejar, el nacimiento de una niña.

Las Leyes sagradas de la India decían: que la salvación de un hombre, no solo dependía de él, sino de sus descendientes y que el alma del muerto vagaría al rededor de su morada, hasta que un descendiente suyo verificase el sacrificio fúnebre, llamado el *Sraddha*, cuya obra de salvación no más

(Se continuará.)

Mercado de Olot



dia 20 Marzo.—Cuartera de 80 litros.

Trigo.	18'50 Ptas.
Mezcladizo.	16 »
Maíz.	13'25 »
Altorjón (FAJOL).	15 »
Arvejas.	17 »
Panizo	15 »
Mijo.	15 »
Habichuelas.	21 »
Altramuces.	10'50 »
Habas.	15 »
Patatas (carga).	15 »
Huevos (docena).	0'75 »
Paja (qq.).	2'50 »
Tocinos (1'2 kig.).	1'75 »
Bueyes	1'64 »
Terneras	1'87 »
Corderos	2'00 »
Cabritos (0'4 kig.).	0'35 »

Imprenta de V. Guardiola é hijo, Clivillers 14 Olot.

DISPONIBLE PARA ANUNCIOS

LA UNIÓN PERIODICO REPUBLICANO DE OLOT Y SU DISTRITO

SALDRA TODOS LOS SÁBADOS, A LOS PRECIOS SIGUIENTES:

En Olot al més.	0'50
El trimestre.	1'50
Al año.	5'00
En Provincias trimestre..	2'00

Anuncios Esquelas y Remitidos á precios convencionales

Números sueltos 10 céntimos.